

MOCIÓN DE CONTROL

sobre la toma de compromisos concretos contra el cambio climático.

Garbiñe Alkiza López de Samaniego, concejala del grupo municipal EH BILDU, al amparo del artículo 98 del Reglamento Orgánico del Pleno, presenta la siguiente moción, para su tratamiento en el Pleno, consecuencia de la interpelación substanciada ante la Comisión de Desarrollo y Planificación del Territorio el pasado 16 de septiembre de 2019.

JUSTIFICACIÓN

La Emergencia Climática ha venido a condicionar la agenda de los próximos años y décadas, ya que supone una de las principales amenazas para nuestro bienestar; un verdadero reto para toda una civilización. La situación y la tendencia existentes tanto en el mundo y como en el País Vasco no dejan demasiado margen para el optimismo, y mucho menos para la inactividad. Para la juventud ya se ha convertido en una preocupación, no sólo la emergencia propiamente dicha, sino también la escasa respuesta política que se da la cuestión.

Desde hace muchos años la comunidad científica viene enviando avisos y alertas sobre la evolución del cambio climático. El cambio climático se está produciendo como consecuencia de un vertido masivo de gases de efecto invernadero, cuya principal razón, aunque no única, es la utilización de recursos fósiles que quemamos para mantener nuestro metabolismo socioeconómico. El cambio climático, por tanto, es producto de nuestra acción, y ya hemos empezado a sentir sus consecuencias.

En los diversos informes que se publican año tras año tenemos indicios de que la situación se está deteriorando. Así, en los informes publicados por diferentes organismos y grupos de trabajo internacionales, se dice —cada vez con mayor claridad— que es preciso realizar una profunda transformación, una verdadera revolución, en las políticas climáticas y energéticas si queremos hacer frente a la situación y no queremos sufrir los efectos más violentos del cambio climático. En octubre de 2018ko, el Grupo Intergubernamental sobre Cambio Climático IPCC, presentó un informe específico en el que levantó el tono, denunciando la falta de ambición de las políticas vigentes y solicitando cambios sin precedentes en los sectores de la electricidad, el agrícola, el del transporte y el industrial.

En noviembre de 2018, el informe del Grupo de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente alerta de la gravedad de la situación, haciendo hincapié en que si no se intensifican los esfuerzos caminaremos hacia el desastre.

Según ha explicado la Global Footprint Network (GFN) en su web, el 29 de julio se agotaron ya todos los recursos que tenía el planeta para todo el año. Es decir, que estamos agotando nuestro capital natural.

Si observamos la cuestión en su integridad, está claro que nos encontramos en una situación extremadamente grave, y que estamos obligados a replantear lo que hemos propuesto y realizado hasta ahora. En este sentido, debemos considerar como totalmente insuficientes los pasos dados hasta la fecha con el fin de alcanzar el objetivo establecido en el Acuerdo de París de 2015 de no superar el incremento de temperatura en 1,5º C con respecto a la situación previa a la revolución industrial.

Tal y como señalábamos al principio, estamos ante un reto de toda la civilización, y a pesar de que la tarea a la que nos enfrentamos supera nuestras fuerzas, la situación requiere realizar un esfuerzo compartido.

Creemos que tenemos que dirigir la brújula hacia un País Vasco neutro en emisiones de carbono lo antes posible, y para ello es necesario realizar transformaciones rápidas y eficaces. Este proceso supondrá múltiples y profundas implicaciones en nuestra sociedad, tanto en el tejido productivo, como en la movilidad, en la ordenación territorial, etc., por lo que consideramos imprescindible dar pasos rápidos y eficaces.

El Gobierno Vasco ha declarado la situación de emergencia climática y medio ambiental, y ha anunciado una medida concreta: destinar parte del presupuesto anual a medidas encaminadas a paliar el cambio climático y a medidas de adaptación al cambio.

Asimismo, son varias las ciudades que han denunciado la situación de emergencia climática (por ejemplo, en Francia, Irlanda, Reino Unido, Canadá y Argentina), y Cataluña, Sevilla o Zaragoza, entre otras ciudades, han declarado ya la situación de emergencia climática.

Sin embargo, el Gobierno Municipal de Donostia no se ha comprometido a hacerlo, a pesar de que el cambio climático es una cuestión clave para el futuro de las y los donostiarras y de que el alcalde, Eneko Goia, ha incluido el tema entre los retos del futuro. Y está claro que nuestra ciudad no puede quedarse atrás en este tema.

Es por ello por lo que la concejala abajo firmante presenta la siguiente MOCIÓN DE CONTROL:

1. El Pleno del Ayuntamiento de Donostia insta al Gobierno Municipal a declarar la situación de emergencia climática.

2. El Pleno del Ayuntamiento de Donostia insta al Gobierno Municipal a que apremie al Gobierno Vasco a iniciar una planificación y unas políticas que permitan adelantar el proceso de descarbonización necesario para afrontar la emergencia climática al año 2040, adoptando urgentemente medidas eficaces adaptadas a la emergencia climática existente.
3. El Pleno del Ayuntamiento de Donostia insta al Gobierno Municipal a que en el plazo de ocho meses realice un diagnóstico de todos los factores de competencia municipal que inciden en el cambio climático, así como una aproximación a la adaptación de la Ley 4/2019 de Sostenibilidad Energética a Donostia.
4. El Pleno del Ayuntamiento de Donostia insta al Gobierno Municipal a que, teniendo en cuenta el diagnóstico de la situación de Donostia, inicie un proceso participativo con el objeto de confeccionar a lo largo del año 2020 una planificación en la que se incluyan las aportaciones de la ciudadanía y de los diversos agentes sociales.
5. El Pleno del Ayuntamiento de Donostia insta al Gobierno Municipal a que, en colaboración con la ciudadanía y los agentes sociales de Donostia, se comprometa a garantizar los medios técnicos y económicos necesarios para llevar a cabo este planeamiento dentro de un plazo que esté acorde con sus competencias.
6. El Pleno del Ayuntamiento de Donostia insta al Gobierno Municipal a que se adhiera a la huelga internacional convocada para el 27 de septiembre y anime a la ciudadanía a participar en la misma.

En Donostia, a 19 de septiembre de 2019

Garbiñe Alkiza López de Samaniego,
concejala del grupo municipal EH Bildu.